

LA REPUBLICA

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO XI

San José, viernes 15 de Enero de 1897

NUMERO 3,002

PASO A LOS REYES MAGOS

Desde esta fecha y para poner al alcance de toda persona, así los artículos de consumo ordinario como varios especiales que tengo en mi *Pulpería del Norte*, calle Central de esta ciudad, he resuelto rebajar un 15 por ciento sobre los precios hoy establecidos.

Acudid, pues, á la *Pulpería del Norte* y quedaréis bien servidos y satisfechos con artículos como los siguientes:

- Manteca á 25 centavos libra.
- Canfín á 25 centavos botella,
- Famoso Vino Réus á 50 centavos botella, sin envase.
- Vino francés marcas superiores á razón de \$ 1 botella.
- Fósforos á 4 cajas por cinco centavos.
- Arroz á 2 libras por 25 centavos, y las inmejorables al-pargatas para veranear á \$ 1 el par y por docena á \$ 11.00.

Precios al ccntado

RICARDO PRADA.—Calle Central Norte.

OJO!

Tengo el gusto de avisar á mis clientes que ya tengo HENO de buena calidad, para vender.

M. A. GUTIÉRREZ.

REMATE

A las doce del día 15 del que rige se venderán en la oficina del que suscribe al mejor postor y por cuenta de quien corresponda por encontrarse averiadas por kerosine las siguientes mercaderías:

J. E. n.º 186, 1 fardo, 32 piezas casimir.

S. B. & C. dos cortes casimir.

San José, enero 12 de 1897.

JUAN R. MATA, Corredor Jurado

3-3

REBAJAMOS LOS PRECIOS

y nuestro propósito en adelante es seguir vendiendo mucho y muy barato.

Cuerdas metálicas y de tripa, violines y guitarras, dados para poker, scratch, etc., naipes, tableros y ajedrez, tintas de color y corrientes, plumas de oro y lapiceros, cortaplumas finas "Rodgers", esponjas, pantografos, loterías para niños, canastas para papeles, navajas de barba, termómetros y brújulas, blocs para cartas y cuentas. Impresión de arjetas de visita. Sellos de hulé (fabricación).

Ya se sabe que en adelante, nadie vederá más barato que nuestra casa.

Montero y C^o LIBREROS.

LAS NOVEDADES

Llegó á esta sombrerería la nueva reñesa de sombreros de pita que se esperaba.

MANUEL VEIGA.

6-3

PÍLDORAS



del Dr. AYER

Curan la Dispepsia,

Estreñimiento,

Jaqueca y Desarreglos

—DEL—

ESTÓMAGO,
HÍGADO y VIENTRE

Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

Nadie debe estar sin un pomito de Píldoras Catárticas del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

LA PERLA ANTILLANA

GRAN JOYERIA Y RELOJERIA

de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha teñido en que nada falte al regalo, buen gusto cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

Las señoras y señoritas encontrarán las galas de oro de piedras finas, á múltiple variedad.

Los caballeros tendrán en nuestra JOYERIA los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

En RELOJES varios

no es posible que

LA PERLA ANTILLANA

tenga competencia.

PARA OBSEQUIOS

Tiene el buen gusto lo más nuevo y de fantasía extraordinaria. No olvidemos que las ALHAJAS nuestras son francesas y por consiguiente del mejor oro, de la linda pedrería y del más sólido trabajo.

Montamos Brillantes al gusto del cliente.

SAN JOSE

\$ 10.000

SE NECESITAN á interés

con muy buena hipoteca.

EN LA OFICINA DE ESTE DIARIO INFORMARÁN

AVISO.

El que suscribe tiene el honor de participar á sus numerosos favorecedores y al público en general, que tiene concluido el suntuoso CATAFALCO igual al que sirvió al Presidente de Francia. Además ofrece á precios módicos un completo surtido de ATAUTES, sobresaliendo entre ellos los de última moda en Francia y Estados Unidos. MODELOS y ADORNOS de gran sensación.

Frente al Registro Civil, casa de doña Genoveva v. de Alvarez.

JACINTO CARBONEL.

San José, agosto 24 de 1896.

Hágase Vd. mismo, y muy económicamente, SU AGUA MINERAL análoga á las aguas naturales con los

COMPRESOS DE VICHY GASEOSOS

Preparados con las sales extraídas de las celebres AGUAS DE VICHY Manantiales del Estado Francés

Georges FRÉDÉRIC y C^o Vendeur Vichy, PARIS.
C^o IRREVOCABLE de VICHY, PARIS CHASSAING y C^o, PARIS.
En COSTA-RICA: P. J. VALVERDE y todos Farmacias.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

AGRADABLE

INEFALIBLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ACTIVAS PÍLDORAS DE BRISTOL

VEGETALES AZUCARADAS

SEGURAS

VISTOSAS EFICACIOSAS

LA REPUBLICA

Director y Propietario,
JUAN V. QUIROS.

CORRESPONDENCIA

DE TALAMANCA

XVII

Ha sido aquí costumbre de celebrar la pascua todos los años con música, bailes y bebidas, pero no en casa de ningún indio sino en la de los sicuas... cuando hay sicuas pudientes.

Con anticipación y frecuentemente los indios preguntan "cuántos domingos (1) faltan para la pascua," si se bailará y si habrá zapaqueque, (2) y con tiempo se preparan cholos y españoles aficionados, para la fiesta. Por ahora somos bien pocos los segundos; sin embargo, yo había hecho los preparativos necesarios, y respondía que celebraríamos la pascua en el cuartel: tenía algún licor, la guitarra de mi mujercita, algunas dulzainas y un acordeón, es decir, los elementos destinados á dar vida y calor á la festividad anual que interrumpe la vida trágica que se hace en Talamanca. Los artistas flarmó-

los no habían de faltar, los bailarines, las cosquillas en los talones eran anuncio de que Terpsícore no quedaría desairada, y cuanto á la gaceta lacrada, sólo esperaba el venimiento del tan deseado 24—12 m. para hacer bailar el tapón y ofrecer el cristalino guaro al paladar de

Un domingo llaman los cumplidos á una semana contada me elote ese día. Suelen preguntar qué día es hoy ó cuándo es esfuerzo, y en la respuesta bade sus cálculos de tiempo. Los de demás ó de menos de vanidicia, los toman en cuenta. (2) Sicua boró, en biribri, es licor hecho por gente no india, ó boró simplemente. Zapaqueque es la salutación de despedida, el adios nuestro.—En cierta ocasión, en 1892, estuvo aquí Juan Young, chistoso y ocurrente cuando se halla alegre; y como estuviera en conocimiento de algunas palabras biribri, la zapaqueque fué una de más le llamó la atención. Al tomar, por casualidad se ende, algún trago final, decía: "vamos á tomar un zapaquecoro." El modísimo gusto y hoy feliz, la carta de naturaleza en el diccionario de la comarca.

los que pocas veces logran aquí mojarlo y empaparlo, salvo los casos de contrabando.

Conozco algunos de los bailes indígenas, pero tenía curiosidad de ver cómo se las componen los amigos de don Diego de Sojo, para bailar como los sicuas y con música más civilizada que la suya. No convidé á nadie porque era seguro que alguien vendría y que las cholas sin refajo (3) vendrían á echar lo que de nosotros se les ha pegado. No arreglé el cuartel tampoco, porque nosotros los biribris estamos reñidos con la etiqueta, pero sí preparé alumbrado en profusión.

Llegado el meridiano del 24 de diciembre, los habitantes profanos (4) de Sipurino encomendamos á Dios y procedimos á los preparativos finales: lavar botellas, alistar corchos, vasos y el altar del sacrificio y á lavar el cordeiro, digo á destapar solemnemente la garrafa para ver á qué sabía el contenido. Era cuestión de una cachita general: el tuerto Anderson puso á bailar su ojo sano, más contento que nunca, y me hizo repetirle la doble dosis; Paulino Méndez cató y saboreó como perito y declaró

bueno el menjurjes de Genaro Cardona; Vicente Molina, después de siete meses de no ver el sol claro, alumbró medio gema, Benito Navarrete volvió los ojos en blanco de alegría; Julián Trimiño dijo que mejores se las había puesto en la Estrella, y yo olí, bebí y la cabeza osciló á derecha y á izquierda, como protestan en nombre del Canadian Club que guardo como reliquia, de los labios age-

(3) Refajo es un trozo de tela que las cholas se arrollan en las caderas. Para ir á bailes de sicuas, las menos lerdas se ponen enaguas y se componen.

(4) La población de Sipurino se compone de mi persona, mi señora, un indito de once años que vive con nosotros, tres polizontes (hace poco eran dos) y dos ó tres peones sicuas que no faltan en el cuartel. Estos llamo profanos. Hay además el señor cura y dos hermanos, paulinos legos, uno alemán como él y otro costarricense; que viven en su casa propia al lado de la capilla recién construidas.—Total de habitantes: once... por todo.

Notas del autor.

nos. A pesar de todo la garrafa era la varita mágica que en la noche había de hacer las delicias de los pascuales.

A falta de pólvora pirotécnica, en Remington, una docena de cartuchos hendiría el aire, en son de bienvenida á la Noche Buena que se acercaba sin agua y sin nubes amenazadoras; pero al cuarto riflazo un cascarón puso fuera de combate el número 1, y al primero, el número 2 se dió por satisfecho. Mi Gobierno contribuyó, pues, con cinco cápsulas, iten más, el kerosine de cuatro faroles que á giorno derramaban su luz en corredores y salón, en competencia con media docena de velas de á seis en libra.

Ya el tuerto repetía por la vigésima vez su sempiterno son de comodín en mi acordeón, y Navarrete y Trimiño, con la guitarra remendada y la dulzaina hacían gorgoritos, cuando como á las 7 p. m. oímos gritos allá por los caminos de Zúnsura y de Urén. A poco su S. M. don Antonio I y su familia y más luego Aurelia, ex-reina, y la suya. Era de ver las trifulcas de las indias reales (porque no vinieron otras) en los rincones, cambiando refajos

por enaguas y guipiles por chaquetillas decentes, encintadas y perfumadas. A las ocho todo estaba corriente, la música en funcia, y las parejas en acción al rededor del horcón de la sala; bailando al descompás polkas, mazurcas, fandangos y cumbias que era una contentera. Por supuesto que Antonio venía ya bien jaiado, y como él Floripo, su dos veces cuñado, Floripo el archiduque, quien bailaba solo y á destajo hasta con las posaderas

Mi señora contribuyó con una chaqueta que dió á la princesa María, hermana del Rey, porque la suya la había perdido en los fangales del camino, y Leonor, la mujer número 7 de Saidaña y Aurelia ex-mujer de tres cabezas coronadas, y Serafina, hija de otro Rey, y Victoria princesita hija del monarca actual, todas en infatigable meneo y zarandeo deleitaron á los galanes acompañantes.

La garrafa se vaciaba á chorro vivo, y eran las diez, y se necesitaba ir á las doce á la misa del gallo con la cabeza en su lugar; por eso sus-

pendí las empujadas de codo y mandé hacer café para acallar los gritos del estómago...

A los campanillazos del señor cura, todos, sicuas é indios, fuimos á oír la misa del nacimiento. Pero Antonio no aguantaba la mona que se tenía y desapareció de la capilla con su mujer.... Más tarde lo hallaron entre las ruinas de un rancho, como ustedes pueden imaginarse.

A media misa, después del evangelio, habló el señor cura.... Pero esto pide capítulo aparte.

A. MARÍN J.

SERVICIO DEL CABLE

Washington, 9.—El lunes se reunirán en esta ciudad los electores de todos los estados para elegir á Mc. Kinley quien cuenta con 447 votos en el colegio electoral; Mc. Kinley recibió 7.121,342 votos populares, Bryan 6.502,600 votos y Palmer candidato de los democráticos que favorecen el talón de oro 134.731 votos.

Londres, 9.—La comisión real nombrada para averiguar las causas de la deposición en la industria de azúcar de las Antillas británicas, ha tomado la opinión de los señores Meville, Lublok y Alstone y demás

comerciantes interesados en el negocio. Estos señores aconsejan el aumento de los derechos sobre azúcar extranjero para contrapear los premios pagados por los países continentales á los fabricantes de azúcar de remolacha. Según los informes obtenidos, la población de las Antillas se aumenta 14 mil anualmente, mientras la exportación de azúcar ha caído 25 0/0. Los fabricantes de azúcar franceses, de la isla de Guadalupe tropiezan con iguales dificultades que los ingleses. Han pedido al Gobierno francés 5 francos de premio por cada 100 kilos de azúcar que exporten.

Londres 9.—El público inglés ya empieza á comprender la gravedad de la carestía en la India Británica. En el distrito de Budalpur que tenía doscientos mil habitantes han muerto de hambre noventa mil. La duquesa de York nuera del Príncipe de Gales espera dar á luz en el mes de abril.

Londres, 9.—Otra vez se habla de la abdicación de don Carlos pretendiente al trono de España en favor de don Jaime su hijo. Se dice que el motivo de este paso es la huida de su hija con una per-

sona que no era digna de aliarse con la casa de Borbón.

Seatte, 9.—El vapor Agapantus procedente de las islas Filipinas trae la noticia que los rebeldes descarrilaron un tren cerca de Mauila haciéndose dueños de todo lo que llevaba. Al mismo tiempo otra banda de rebeldes incendió la villa de Calumpit.

Habana, 10.—Dentro de pocos días el General Weyler partirá con dirección á Matanzas. La Reina Regente ha condecorado á los señores Selor Rubell y Selor Morone; el primero es Alcalde de la Habana.

Londres, 10.—A pesar de las repetidas negativas se sabe que está muy grave Su Santidad, le ha cansado mucho impresión la muerte del Cardenal Fóliz, Arzobispo de Nápoles. Se creía que Félix iba á ser el sucesor del presente Papa. Francia, Bélgica y Portugal favorecen al Cardenal Perrocchi ex Vicario general, España, Austria y Rusia apoyan al Cardenal Vanutelli.

Habana, 11.—Esta tarde Weyler, capitán general de Cuba mandó el siguiente despacho al Herald: "mi cargo me impide dar explicaciones, espero muy en breve

pacificar la isla, firmado Weyler."

ACTUALIDADES

SANTA ANA

Crimen.—De Escazú nos comunican lo siguiente: El señor Agente de Policía de Santa Ana ha pasado todo el día de ayer con el señor Alcalde de la división de Pacaca y Santa Ana con el objeto de averiguar un crimen atroz: al amanecer del día martes han entrado á la casa de Joaquín Zúñiga, lo han dormido á él y á su familia, le hicieron una operación bárbara é inmoral, deándolo sin ver, sin sentir y sin saber cómo ni quien.

EL CORRESPONSAL

Licencia.—Don Bernardo Sagot Soto ha obtenido permiso del Gobierno para separarse hasta por tres meses de su cargo de Jefe Político de Palmares; le reemplazará mientras tanto el señor Trinidad Araya.

Exhibición.—Del 17 al 24 del corriente mes estará abierta al público en el edificio metálico una exhibición de los objetos que se enviarán á la Exposición de Guatemala.